
4L,по из себя будет представ
лять Никольский край лет так через 
пятнадцать? Может, это будет пу
стыня с редкими оазисами подраста
ющего мелколесья, с засохшими речка
ми и озерами-старицами, превратив
шиеся в мерзкие и смрадные болота. 
Безрыбная, обмелевшая река Юг, где 
уж е и сейчас пить воду небезопасно. 
Окрестности города и деревень, зава
ленные огромными горами мусора... Или 
ж е снова воспрянет наш некогда бо
гатый хлебом и лесом любимый край. 
И  снова в лесах зверья разного без 
счета водиться будет, и речки полно
водные, богатые рыбой плавно будут 
нести свои чистые воды к древнему 
городу Великому Устюгу. Люди наши 
в спокойствии и с удовольствием жить 
будут.

Коротка жизнь человеческая, и 
причин, ее укорачивающих, становится 
все больше. Не думается, что легче 
дышать стало от того, что по ок
раинам населенных пунктов начисто 
лес вырублен, нарушена санитарная 
зона города и деревень.

Кто сегодня может помочь реч
кам малым беззащитным, обмелев
шим? Лес, пока только он. По народ
ной примете лес притягивает воду, 
чтобы затем выпустить ее облачком 
в странствие дальнее. Известно, что 
лес не только защищает, но и очища
ет воду и воздух. Где лес, там и вода. 
Да, лес наше богатство, он дает р а 
боту многим в районе, не будь его, 
трудно было бы представить, что бы 
сейчас было... Но все же вырубать лес 
в санитарных и водоохранных зонах 
не следует.

Из всех работающих на нас ма
шин лес - одна из самых долговечных, 
и но и труднее всех поддающаяся 
починке.

Экологическая комиссия Предста
вительного собрания приняла решение 
регулярно выпускать в районной газе
те «Авангард» страничку «Человек на 
Земле». Уважаемые читатели, ж и
тели района, вы можете направлять 
свои предложения, советы, заметки в 
комиссию (г. Никольск, ул. 25 Октяб
ря, 3) и для публикации в газете «Аван
гард».

О некоторых 
экологических 

проблемах
Редакция газеты «Уездные новости» 

обратилась к депутатам Представительно
го собрания с мнением, что «созрел еще 
один «нарыв» - проблемы экологии. Пора 
выносить этот вопрос на заседание Пред
ставительного собрания».

Да, проблема очень серьезная, одним 
каким-либо решением Представительного 
собрания ее не решить. В 2005 году на засе
дании Комитета районного самоуправления 
был заслушан доклад заведующего отделом 
охраны окружающей среды М. А. Обряди- 
на по вопросу «Об улучшении экологичес
кой обстановки в районе». Принято реше
ние, отдельные пункты которого и на се
годняшний день не выполнены.

Здесь прежде всего нужна всеобщая на
строенность, понимание экологических про
блем в районе, огромное желание и уме
ние в достижении положительных резуль
татов в решении этих проблем всеми уров
нями власти: администрации и депутатов 
района, города и села. Поймем ли мы друг 
друга - не знаем. Имущественное расслое
ние разъедает нас сегодня, у богатых и бед
ных нет единого мнения, что сейчас нужно 
делать и как относиться к сохранению при
роды, улучшению экологической обстанов
ки, многим не до этого. Не чувствуется 
людского понимания и единения.

Мы не собираемся освещать в этом вы
пуске все, что происходит вокруг нас, в 
мрачном свете. Мы должны, обязаны се
годня говорить о любви к людям, к жизни, 
пусть она не для всех легка. Для начала да
вайте обозначим на первый взгляд пробле
мы, которые повседневно рядом с нами, 
мы создаем их сами, нанося огромный вред 
своему здоровью и людям, рядом с нами 
живущим.

Свалки
Они есть повсюду: на окраинах города и 

во дворах многоквартирных домов, в ок
рестных лесах и по берегам рек, бытовым 
мусором усыпаны проселочные дорога ок
рестных деревень. Человек привозит му
сор, очищая свой дом, двор и сваливает его 
в мешках и просто так повсюду, даже там, 
где отдыхает с друзьями, семьей, детьми.

Кто ему разрешает это делать? Да, никто, 
просто ему так удобнее, чем заезжать с 
мусором на свалку. Кто должен осуществ
лять контроль над тем, чтоб в лесах у нас 
было чисто, в городе уютно и красиво, и не 
тейтько в центре, не росли бы горы отходов 
лесопиления около деревень и поселков? 
Ответ однозначный-власти: районная, го
родская, сельская, ну, а главное - сами люди.

Вот давайте подумаем вместе, как ре
шать эту проблему.

Администрация и депутаты города про
явили инициативу по очистке от мусора тер
ритории старого кладбища. На первый суб
ботник пришли немногие, на второй людей 
собралось уже больше. Все работали хоро
шо, убрано мусора немало. Доброе дело 
сделано, но... горы мусора на кладбище про
должают расти и, кажется, конца этому не 
видно.

Вопросы экологии, пути решения назрев
ших экологических проблем по разным 
направлениям нам, депутатам, понятны, но 
так или иначе эти проблемы решать нам 
нужно вместе. Вопросы по экологии обяза
тельно будут рассматриваться на заседани
ях экологической комиссии и заседаниях 
Представительного собрания, на заседани
ях советов депутатов поселений и МО г. 
Никольска.

О бедной рыбешке 
замолвите слово

Места, где нерестится рыба, давно из
вестны многим, особенно браконьерам. 
Слово д л я  многих привычное, обыденное, 
потому как ловлей рыбы в нерестовый пе
риод и запрещенными орудиями лова зани
мается немало людей. Для них нарушить 
короткий жизнеутверждающий период в 
жизни рыб ничего не стоит. Ведь браконь
ер целый год ждет периода, когда появятся 
в лесных старицах реки Юг первые окна - 
проталины. И тогда наживается. Сети тыся
чами, ружья сотнями, верши, элсктроудоч- 
ки, «химия» разная - все в ход идет.

А ведь в старые времена в период не
реста в церквях, вблизи от речек стоящих, 
даже в колокола не звонили, давая в пол
ном покос завершить рыбе главное дело 
года.

Рейды, проводимые отделом охраны ок
ружающей среды совме
стно с милицией и разо
вым привлечением В-
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Устюгского рыбнадзора, ощутимых резуль
татов не дают, и вряд ли и дальше эту про
блему удастся решить. Ну, поснимали сети, 
«хозяин» на другой день снова сети ставит, 
благо приобрести их не составляет особого 
труда. О $аком же воспроизводстве рыбных 
богатств можно говорить в данном случае?

Писатель Малиновский А.С. в повести 
«В плену светоносном» («Наш современ
ник» N 2, 2005 год) писал: «На реке в 
большинстве рыбачили люди чужие, 
приезжающие на машинах Своего «осед
лого» населения река лишилась. Пере
став быть частью деревенского быта, 
она стала забавой, пригодной только для 
досуга. Приехал-уехал: вот и все обще
ние с рекой...

Немного «о добытчиках» с электро
удочками. Удивительное дело, как толь
ко человек не исхитряется, чтоб взять 
последнее, что осталось в бедной реке, 
искалечить природу. Раньше путь рыбе, 
идущей па нерест, преграждали сети 
браконьеров, гид]юэлектростанции, ядо
витые стоки, то теперь человек при
думал еще и электрошок и назвал так 
мягко «электроудочка», красиво звучит, 
предупреждающе. Нашлись и у  нас изоб
ретатели, эту с виду невинную элект
роудочку можно назвать орудием мас
сового уничтожения, своего рода атом
ная мини-бомба для рыб. Небольшая ко
робка, которая свободно помещается в 
обычную сумку или рюкзак, на самом 
деле мощный трансформатор, преобра
зующий ток аккумулятора до 1000 
вольт и более. Такой ток через сачок 
попадает в воду и «глушит» рыбу. Эта 
адская техника может воздействовать 
на десятки метров.

Специалисты так описывают дей
ствие «электроудочки»: холоднокровные 
(рыбы, лягушки), попадая в поле посто
янного тока, стремятся быстро из него 
выйти. Когда электрическое поле сла
бое, они выходят, когда же сильное - 
погибают, получая электрошок. Проме
жуточный вариант: когда ток «не ма
ленький и не большой», тогда проявля
ется «анодная реакция» - рыба активно 
устремляется как по туннелю к аноду, 
те. к обручу сачка. А когда крупная рыба 
перекочевывает в рюкзаки, ненужной 
рыбаку-браконьеру молодью усыпано все 
дно. Быстрый красавец голавль уныло 
лежит на поверхности воды, кверху 
брюхом, на щуку действует даже са
мый слабый ток.

Все очарование рыбалки, все таин
ство ее с появлением электроудочек ис
чезает напрочь. И уже это не рыбалка 
вовсе, а убийство... какое это удоволь
ствие, когда всю находящуюся в округе 
рыбу ты сажаешь на «электрический

стул»? Живодерня, да и только.
Есть свидетельства того, что в этот 

момент гибнут сотни и тысячи личи
нок, насекомых, уничтожается рыб
ный корм».

Говорить и писать: «Ах, какие люди не
хорошие браконьеры и не стыдно им!» - на
верное, не стоит, не стоит и убеждать, что 
это делать нельзя. А вот послушать, что 
скажут люди и какое мнение выразят в пе
чати по данному вопросу, стоит. И после 
этого сделать определенные выводы.

На природу!
(картинка первая и не последняя)

Бросают клич с наступлением раннего 
тепла любители природы - горожане масса
ми устремляются на благодатные берега 
реки Юг, пока еще не совсем обмелевшую 
в нижнем совсем течении. Мчатся на ма
шинах, не забывая прихватить «лишний» 
мусор и прочее. Располагаются прочно: ко
стры, шашлыки (не всегда), вино, музыка, 
иногда стрельба из чего-нибудь...

Река с утра теплая, ласковая и спокой
ная гостей встречает приветливо. Мягко 
подкатываясь легкими солнечными волна
ми к 6cpeiy, шепчет невнятно что-то свое... 
и люди поначалу в предвкушении отдыха 
на чистом воздухе в этом райском уголке 
природы ведут себя умиротворенно, спо
койно, забыв о рабочих буднях. Новизна 
ощущений, покоя душевно-телесного. В 
реку, обнажаясь, лезут люди, крики, смех, 
радость-то какая, но... до первых рюмок.

А дальше описывать, что происходит, не 
надо, явление для некоторых, не для всех, 
знакомое и чем оно заканчивается тоже 
многие знают. Не природа, они, люди -хозя
ева, их никто не видит, они видят и слышат 
только себя.

А что оставляет человек после посеще
ния «природы» тоже рассказывать не нуж
но. Пройдите по берегам рек и увидите, 
какова цена любви человека к природе. Если 
человек сломал деревце молодое, он не
вольно очернил свою душу. Никто не уви
дел этого, никто не осудит его. Но собствен
ные чувства отомстят хотя бы тем, что в 
душе его останется меньше запасов любви, 
он становится более черствым и раздражи
тельным к близким людям. И хорошо, что 
таких людей немного.
Грохочет музыка, стрельба,
У  горожан такая мода,
Людишек полная толпа 
Тусуется в общении с природой. 
«Зайка моя», - орут на всю округу, 
Костры горят на берегу,
Последний заяц с перепугу 
Пустился вплавь через руку.

Сонное утро, усталая, неспавшая всю 
ночь река, укутавшись парным одеялом 
тумана, засыпает плавно и медленно, катя

свои воды вниз по течению и только на пе
рекатах вода журчит по камням как будто 
ведет разговор с кем непонятно. Да пере
пуганная с вечера рыба вяло всплеснет око
ло ивовых кустов, а так...тихо, спокойно, 
благодать неземная.

А  что же делается 
в поселениях?

11 июля 2006 года рабочая группа в со
ставе заведующего отделом по охране ок
ружающей среды и природных ресурсов 
Обрядина М. А., ведущего специалиста ад
министрации района Шиловского П. В. и 
председателя экологической комиссии По
дольского Н.Ю. провела рейд по обследо
ванию мест утилизации бытовых отходов и 
отходов лесопереработки на территориях 
Вахневского, Аргуновского и Зеленцовс- 
кого поселений, проводилась также провер
ка частных пилорам. Особое внимание было 
уделено местам складирования отходов 
лесопиления (горбыля и опилок) около 
пилорам на окраинах населенных пунктов. 
Проводилась проверка наличия договоров 
на утилизацию отходов.

В ходе проверки были выявлены следу
ющие нарушения. Не определены в отдель
ных населенных пунктах места свалок. 
После разборки недостроенных зданий в д. 
Вахнево остался котлован, территория зах
ламлена, битый кирпич и другой строитель
ный мусор. Не проведена рекультивация 
на местах бывших строений. Горбыгш, опил
ки складируются в не отведенных для это
го местах. Захламленность отдельных тер
риторий создает опасность возникновения 
пожаров.

На всех нарушителей составлены акты 
и вынесены предупреждения. Хотелось бы 
отметить большую работу администраций 
поселений по организации работ по благо
устройству своих деревень с привлечени
ем населения, это и благоустройство сва
лок и кладбищ, очистка сельских улиц от 
мусора, проведение воскресников и т.д.

В Зеленцовском поселении по инициа
тиве местного предпринимателя Жига
нова В. В. жители д. Зеленцово построили 
на речке Возюг плотину, благоустроили 
территорию, получилось прекрасное место 
отдыха для селян. Причем, все строитель
ные материалы Жиганов В.В. выделил бес
платно.

Может быть, и в других поселениях 
жители деревень сделают то же самое. При
меров таких по району уже немало. Нуж
но только проявить инициативу, ну и жела
ние, особенно молодежи.

Подготовил выпуск председатель
постоянной комиссии по аграрным и 

земельным вопросам, экологии 
и природопользованию 
Н.Ю. ПОДОЛЬСКИЙ.


